

– IIFs –

Instituto de Investigaciones Filosóficas

Dr. Pedro Stepanenko Gutiérrez
Director ~ desde mayo de 2012

Desde su fundación en 1940, el Instituto de Investigaciones Filosóficas tiene como tareas fundamentales: producir conocimiento filosófico original de alta calidad, contribuir a la formación, actualización y superación de profesores e investigadores en filosofía, y fomentar la difusión del conocimiento en este campo. Estas tareas están orientadas por el ideal compartido de hacer una filosofía argumentada, rigurosa, clara y sistemática, organizada en torno a 14 áreas de investigación: epistemología, estética, ética, filosofía de la ciencia, filosofía de la mente, filosofía de la religión, filosofía del derecho, filosofía del lenguaje, filosofía en México, filosofía política, historia de la filosofía, lógica, metafísica y filosofía de la historia e historia intelectual.

En el 2018, el IIFs continuó desarrollando actividades de investigación, docencia, difusión y divulgación. Se registraron avances relevantes en las líneas y proyectos individuales y colectivos a cargo de los investigadores. Tuvieron lugar seminarios de discusión filosófica en todas las áreas académicas. Continuaron los programas de estancias posdoctorales y de estudiantes asociados, y se mantuvo la participación con los posgrados de Filosofía y Filosofía de la Ciencia.

Cabe mencionar que durante 2018 el Instituto organizó el diplomado en Lógica y Argumentación el cual tuvo una gran recepción entre el público participante proveniente de disciplinas y campos profesionales distintos a filosofía.

Los proyectos de investigación, tanto colectivos como individuales dieron lugar a la publicación de libros, capítulos y artículos en medios editoriales de la más alta calidad académica de México y el extranjero.

PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica del Instituto está conformada por 40 investigadores y un profesor, todos ellos de tiempo completo, distribuidos de la siguiente manera: tres tienen nombramiento de asociado “C”; nueve de titular “A”; 13 investigadores titular “B” y un profesor titular “B”; 14 de titular “C” y un emérito. Del total de nombramientos, 38 son definitivos, uno interino y dos a contrato. Son 15 mujeres y 26 hombres. Asimismo, contamos con la presencia de tres profesores de tiempo completo adscritos temporalmente al Instituto y que provienen de distintas entidades académicas. La doctora María del Carmen Curcó Cobos tiene su entidad de adscripción en la Escuela

Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (ENALLT); el doctor José Antonio Chamizo Guerreo de la Facultad de Química y la doctora Kirareset Barrera García de la Facultad de Psicología.

Todos los investigadores reciben estímulos del PRIDE, 27 están en el nivel “D”, cinco en el nivel “C” y nueve se encuentran en el Programa de Estímulo por Equivalencia. Por otra parte, 40 investigadores y un técnico académico pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores; de ellos, dos son eméritos, 13 están en el nivel III, 12 en el nivel II, 11 en nivel I y tres son candidatos.

Apoyando las funciones académicas del Instituto mediante tareas especializadas en los departamentos de cómputo, publicaciones y biblioteca hay un total de 17 técnicos académicos: un asociado “B”, siete asociados “C”, seis titulares “A”, un titular “B” y dos titulares “C”. Los técnicos académicos reciben estímulo PRIDE en los siguientes niveles: seis en “D”, seis en “C”, cuatro en “B” y uno más forma parte del Programa de Estímulo por Equivalencia.

Durante 2018, un investigador (doctor Alejandro Herrera) y un técnico académico (doctor Miguel Ángel Sánchez Bedolla) se jubilaron, otro técnico decidió no continuar con su contratación y en diciembre falleció la doctora Maite Ezcurdia Olvarrieta, investigadora y miembro de la Junta de Gobierno.

INVESTIGACIÓN

En el Instituto se realizaron un total de 126 proyectos de investigación, de los cuales 82 son individuales y 44 colectivos. De los colectivos, 10 fueron apoyados con fondos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PA-PIIT): Ciencia e imaginación en la Filosofía Moderna y sus antecedentes (Laura Benítez); Derechos Sociales y Justicia Social (Juan Antonio Cruz); Aspectos filosóficos de las lógicas contraclásicas (Luis Estrada); Cognición, artefactualidad y la representación en la ciencia (Sergio Martínez); Explorando la gravitación con la cuántica y viceversa (Elias Okon); Hacia una teoría de la responsabilidad moral (Fernando Rudy); La recepción de la Filosofía Griega en el Renacimiento y la Modernidad: Aristóteles a través de Diógenes Laercio (Teresa Rodríguez); Platonismo y Estoicismo en la antigua doctrina de la racionalidad del cosmos (Ricardo Salles); Conciencia y autoconciencia (Miguel Ángel Sebastián); y Nación, Democracia y Diversidad Cultural (Ambrosio Velasco).

En 2018, un único proyecto continuó con financiamiento externo a través del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt): El Cosmos Inteligente. Las teorías estoicas sobre la racionalidad del cosmos y su origen en Platón (Ricardo Salles).

Aunado a lo anterior, un investigador continuó con la distinción de las becas otorgadas en el 2016 con apoyos externos para desarrollar el proyecto: “Red Reino Unido Latinoamérica de Filosofía Política” a cargo del doctor Moisés Vaca (beca de la British Academy, IIFs, University College London y la Universidad de Buenos Aires).

El seminario de investigadores ha buscado incentivar el diálogo y la reflexión filosófica, no solo entre su comunidad, sino también entre académicos de universidades nacionales como internacionales. En este año el seminario tuvo 33 sesiones en donde la exposición de ideas y la discusión filosófica se gestó en distintas líneas de investigación

y trabajo académico. De los académicos participantes en el seminario, el 60 por ciento provenían de distintas universidades nacionales y extranjeras. En lo concerniente al seminario de estudiantes asociados, éste registró 26 sesiones en el mismo periodo. Dicho espacio se construye como lugar de reflexión y discusión en donde los alumnos presentan, en su mayoría, los avances de investigación de sus tesis.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Tomando como base la información reportada por los académicos a través del Sistema de Informes Académicos de Humanidades (SIAH) de la Coordinación de Humanidades, se da cuenta de la publicación de cuatro libros (dos de ellos como coautor); siete libros como coordinador, 38 artículos y 37 capítulos de libros, dando un total de 86 publicaciones.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Una de las principales actividades del Instituto es la discusión filosófica, el trabajo con grupos de investigación o redes académicas. Para ello, se llevan a cabo diversas actividades que incentivan el intercambio y la movilidad académica. Durante el 2018 la Coordinación de Humanidades, a través del Programa Anual de Intercambio Académico, apoyó a cinco investigadores para participar eventos internacionales, como son: a) Workshop/Symposium What Gives Meaning to Statutory Rules and Constitutional Provisions? (en la Universidad de Cambridge); b) IV Taller Internacional Issues in Contemporary Semantics and Ontology (en Argentina); c) XXIV World Congress of Philosophy (en la Universidad de Beijing); d) 16th Annual International Society for Neoplatonic Studies Conference (Loyola Marimount University, Estados Unidos); y e) The American Philosophical Association (Estados Unidos). Asimismo, apoyó a un investigador para participar en el Encuentro de Filósofos Duranguenses, en el Instituto de Estudios Filosóficos de Durango.

Aunado a lo anterior y a través de la misma instancia, se otorgaron seis apoyos para académicos de distintas universidades que participaron dictando conferencias, cursillos y la participación como ponentes o conferencistas al interior del Primer Coloquio Internacional Berkeley y el 15° Taller de Filosofía Antigua. Entre las instituciones de procedencia se tienen: Universidad de Oxford, Universidad de California San Diego, Universidad de York, Pontificia Universidad Católica de Chile, Universidad de los Andes Colombia y Wichita State University.

Cabe resaltar que la Dirección General de Cooperación e Internacionalización, a través del PAECI, otorgó tres apoyos. Uno de estos apoyos fue la participación de una investigadora en IX Conference of Spanish Society for Logic, Methodology and Philosophy of Science en la Universidad de Sevilla. Los otros apoyos se otorgaron para las estancias de dos académicos visitantes provenientes de la Universidad de Toronto: la doctora Jessica Wilson y el doctor Benjamin Edward Hellie.

Finalmente, a través del Programa de Perfeccionamiento Académico (PPA), a cargo de la DGAPA, se otorgó un apoyo a un investigador para realizar una estancia corta en la Universidad Nicolás Copérnico para trabajar en el proyecto “Plans for contra-

classicality”); para asistir y participar en 9th Conference Non Classical. Theory and Applications y para llevar a cabo diversas reuniones de trabajo.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

La organización constante de congresos, seminarios coloquios, talleres, foros, mesas redondas, conferencias y otros actos académicos es una muestra de la intensa actividad académica en el Instituto. Una gran parte de las actividades se realiza en el marco de los grupos y proyectos de investigación de los académicos y refleja el trabajo colegiado, la participación de los investigadores en redes académicas nacionales e internacionales y se constituye como ámbito propicio para la articulación de las funciones académicas sustantivas. Durante 2018 se realizaron alrededor de 57 eventos académicos, entre los que destacan: Zermelo 2018; el 4° Congreso de Posgrado del IIFs-UNAM; el Primer Coloquio Internacional Berkeley; el Coloquio Internacional sobre Emilio Uranga y el Grupo Hiperión; el 2° Congreso de la Red Reino Unido-Latinoamérica; el 49th Husserl Circle Meeting, entre otros. Cabe mencionar que el Instituto también participó organizando actividades académicas con otras entidades, tanto internas como externas a la Universidad, en las que se discutieron diversos temas vinculados a las líneas y proyectos de investigación de los académicos o que dieron cuenta de la trayectoria de alguno de sus académicos. Entre ellos se encuentran el Homenaje Póstumo a Ramón Xirau “Poesía, Filosofía y Vida en Ramón Xirau”; el Seminario Internacional sobre Exigibilidad y Protección de los Derechos Sociales; Computing and Philosophy 2018. Programs, Minds and Machine; 70 + 70 (1948-2018) Conmemoración del 70 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos y de la Convención para la Prevención y la Sanción del Delito de Genocidio.

Por su parte, el seminario de investigadores tuvo un total de 32 sesiones, en el cual la discusión filosófica abarcó una amplia gama de temas y enfoques debido a la participación de académicos invitados de distintas universidades.

Los investigadores participaron en 263 diferentes actividades de difusión y divulgación, tanto a nivel nacional como internacional. De estas actividades, 45 fueron conferencias; 138 ponencias; 12 seminarios; 17 presentaciones de libros y otras 51 actividades de difusión y divulgación, como participación de programas de radio o TV, coloquios, cátedras, entrevistas, etcétera. La mayor parte de estas participaciones se enmarcan en la temática de las líneas y proyectos de investigación que desarrollan en el Instituto y cumplen con la función de dar a conocer los resultados, avances y reflexiones que éstos suscitan, además de favorecer el diálogo filosófico con especialistas de México y de la comunidad internacional filosófica.

DOCENCIA

El Instituto es entidad participante en dos programas de posgrado. Junto con la Facultad de Filosofía y Letras participa en el posgrado en Filosofía. Con el posgrado en Filosofía de la Ciencia colabora junto con la Facultad de Ciencias, la Dirección de Divulgación de la Ciencia y la Facultad de Filosofía y Letras. Ambos posgrados forman parte del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). En el 2018, los programas de doctorado en Filosofía

y Filosofía de la Ciencia renovaron su pertenencia al PNPC y continuaron con el nivel de Competencia internacional respectivamente. Al ser entidad de ambos posgrados, contribuye activamente con su planta académica en la impartición de cursos, seminarios, dirección y asesoría de tesis.

La docencia es una actividad primordial para el instituto y como parte de sus actividades académicas, los investigadores y profesores nutren de manera importante la impartición de cursos y seminarios en la Facultad de Filosofía y Letras, en los posgrados de Filosofía y Filosofía de la Ciencia principalmente, pero también distribuyen su docencia en otras entidades. Durante 2018 reportan la impartición de 84 asignaturas distribuidas de la siguiente manera: 36 a nivel licenciatura, 45 a nivel posgrado (cinco de ellas a nivel doctorado), una a nivel de especialidad y dos más en diplomados. En 2018 se titularon seis alumnos de licenciatura y se graduaron 31 alumnos de posgrado (20 de maestría y 11 de doctorado) cuyo tutor principal era un investigador o profesor o técnico académico adscrito al Instituto.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

En el instituto se cuenta con dos publicaciones periódicas, a saber: *Dianoia* y *Crítica. Revista Hispanoamericana de Filosofía*, de las cuales, en 2018, se publicaron dos números de cada una. Cabe resaltar que ambas revistas se encuentran indizadas en varios índices nacionales e internacionales de prestigio por su originalidad en el ámbito filosófico.

Es de resaltar la excelencia de las publicaciones del Instituto. En 2018 se realizaron cuatro libros con los siguientes títulos: *Platón*, de J.C.B. Gosling (segunda reimpresión, traducción de Ana Isabel Stellino); *Hume*, Barry Stroud (tercera edición, traducción de Antonio Zirión); *Principia ethica*, G.E. Moore (Segunda edición corregida, primera reimpresión, traducción de Adolfo García de la Sienra y Ana Isabel Stellino, edición de Tomás Baldwin) y *La filosofía práctica de Kant*, Roberto R. Aramayo y Faviola Rivera Castro (compiladores).

En el Instituto se llevó a cabo la Venta Especial 2018 del libro filosófico del 6 al 9 de noviembre en sus instalaciones y contó con una gran afluencia de asistentes. Asimismo, se participó como expositor en la Feria del Instituto de Investigaciones Filológicas, en la Feria de la Universidad Panamericana, en la Feria de la Universidad Iberoamericana y en la Feria de la FES Acatlán. En colaboración con la Dirección General de Publicaciones y Fomento Editorial se tuvo presencia en la 33 Feria Internacional de Libro de Guadalajara y en la 40 Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Las actividades de vinculación dan seguimiento a los programas institucionales y fortalecen la cooperación entre distintas instituciones. En agosto de 2018 se aceptó la invitación de la Facultad de Ciencias para poner el catálogo comercial de los libros del Instituto en la plataforma de Plaza Prometeo. Dicha vinculación permitirá dar una mayor difusión y distribución a las publicaciones del Instituto.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

Desde hace varios años el doctor Martin Fricke, quien actualmente tiene una adscripción temporal al Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales (CEPHCIS), ha estado desarrollando, junto con la doctora Nicole Ooms, un documento en el cual se justifica académicamente la pertinencia de la creación de una licenciatura en filosofía en Mérida. El proyecto ha tenido una buena recepción en los Consejos Técnicos de Humanidades y de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. En caso de que la propuesta sea aprobada, se esperaría que ésta se abra en la Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad Mérida en 2019.

PREMIOS Y DISTINCIONES

La Asociación Filosófica de México, en la celebración de su 50 aniversario, otorgó la Medalla Alfonso de la Veracruz a la doctora Laura Benítez Grobet. Por su parte, la doctora Atocha Aliseda fue aceptada como miembro de la Académie Internationale de Philosophie des Sciences (AIPS) en Bélgica. Asimismo, la doctora Aliseda y el doctor Alejandro Herrera se hicieron acreedores del Premio Nacional de Lógica 2018 que otorga la Academia Mexicana de Lógica, A.C.; de igual forma, dicha Asociación le entregó un reconocimiento al doctor Raymundo Morado por su contribución a la lógica en México. La doctora Paloma Atencia recibió la distinción *Honorary Research Fellow* del Birkbeck College, University of London. Durante 2018 el Sistema Nacional de Investigadores distinguió a la doctora Olbeth Hansberg, al doctor Efraín Lazos, a la doctora María Teresa Rodríguez y al doctor Fernando Rudy con los niveles 3, 2, 1 y candidato respectivamente. El Fondo Nacional para la Cultura y las Artes nombró, al doctor Carlos López Beltrán, Tutor de Jóvenes Creadores en Ensayo Creativo 2017-2018. El Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz fue otorgado a la maestra Verónica Carmona.

INFRAESTRUCTURA

Con el objetivo de otorgar al personal académico del Instituto las mejores condiciones de infraestructura y mobiliario para el desarrollo de sus actividades, en el año 2018 se llevaron a cabo, conforme a la normatividad institucional durante los periodos de verano e invierno, diversos trabajos de mantenimiento y reparación que incluyeron la impermeabilización del piso de acceso principal, sustitución de mingitorios secos en los sanitarios del primer nivel, remozamiento de las escaleras, entre otras acciones. En el periodo de invierno se realizó la instalación del piso de una parte del área de investigadores y de los baños de la planta baja.

